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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

DESIGNACIÓN DE CONSEJERÍAS 

DESIGNA IEEQ A CONSEJERÍAS PARA EL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2023-2024 
66% son mujeres y 27% pertenecen a grupos de atención prioritaria. El Consejo General del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) designó a 135 consejerías electorales propietarias y 132 suplentes 
en los 27 Consejos Distritales y Municipales, para el Proceso Electoral Local 2023-2024. Las personas 
designadas integrarán los Consejos Distritales 01 al 15, así como los Consejos Municipales de Arroyo Seco, 
Cadereyta de Montes, Colón, Corregidora, El Marqués, Huimilpan, Landa de Matamoros, Pedro Escobedo, 
Peñamiller, Pinal de Amoles, San Joaquín y Tolimán. Las consejerías llevarán a cabo el registro de 
candidaturas, la integración y entrega de la documentación y material electoral para la jornada comicial, los 
cómputos de las elecciones, la declaratoria de validez de estas y la entrega de constancias de mayoría, entre 
otras actividades. La Consejera Presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció a las Consejerías Electorales 
del Consejo General y las áreas operativas que intervinieron en el proceso de selección, ya que su trabajo 
colaborativo y profesional permitió identificar los mejores perfiles; asimismo, agradeció el apoyo de los 
medios de comunicación en la difusión de la convocatoria pública y a la ciudadanía que atendió el llamado 
del IEEQ. De igual manera, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno destacó que, por primera vez 
en la entidad, 107 personas jóvenes de entre 18 y 29 años participaron en la convocatoria, de las cuales 23 
fueron designadas en 14 consejos. El Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles informó que el 
Instituto recibió 685 registros, se llevaron a cabo 438 entrevistas con aspirantes y 267 personas fueron 
designadas, quienes cumplen con los requisitos establecidos en la normatividad aplicable y son idóneas para 
la función encomendada. En su oportunidad, el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra afirmó que el 
procedimiento se desahogó con pulcritud y apego a los principios de la materia electoral; además, indicó que 
el 66% de las personas designadas son mujeres y 27% pertenecen a grupos de atención prioritaria como 
adultas mayores, afrodescendientes, de la diversidad sexual, indígenas y jóvenes. El Consejero Electoral José 
Eugenio Plascencia Zarazúa recordó que las consejerías tomarán protesta, en sus respectivos consejos, el 
próximo 15 de diciembre; además, reconoció la participación de la ciudadanía y dijo que el Instituto estará 
atento a los trabajos de los órganos electorales desconcentrados. Por su parte, la Consejera Electoral Rosa 
Martha Gómez Cervantes resaltó que en la integración de los consejos el Instituto materializa las diversas 
disposiciones en materia de paridad e inclusión; asimismo, dio cuenta de la colaboración de los partidos 
políticos en el proceso de selección de quienes serán las personas encargadas de organizar el proceso 
electoral en el estado. En la sesión estuvieron presentes la Consejera Electoral María Pérez Cepeda; el 
Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; así como las representaciones de los partidos políticos: 
Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Jorge Alberto 
Llamas Blanco de MC, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena, José 
Fernando Ramos Gutiérrez del PT y Christopher Servín Herrera de QS. (N 6 PA 1 y 5, EUQ 5, DQ 8) 

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/12/05/designa-ieeq-a-consejerias-para-el-proceso-electoral-
local-2023-2024/ 

https://plazadearmas.com.mx/el-66-de-consejerias-electorales-a-mujeres/ 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/12/04/ieeq-designa-a-267-consejerias-distritales-y-municipales/ 

https://www.elcantodelosgrillos.mx/designa-ieeq-a-consejerias-para-el-proceso-electoral-local-2023-2024 

https://informequeretano.com/2023/12/04/designa-ieeq-a-consejerias-para-el-proceso-electoral-local-
2023-2024/ 

https://www.region22.com.mx/2023/12/04/designa-ieeq-consejerias-distritales-de-12-municipios-en-la-
entidad/ 
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https://queretaro.quadratin.com.mx/destacan-participacion-de-jovenes-en-consejerias-electorales/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/47946-designa-ieeq-a-consejerias-para-el-
proceso-electoral-local-2023-2024 
 
https://elqueretano.info/trafico/designa-ieeq-a-consejerias-para-el-proceso-electoral-local-2023-2024/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/designa-ieeq-a-consejerias-para-el-proceso-electoral-local-2023-2024/ 
https://circulonoticias.com/designa-ieeq-a-consejerias-para-el-proceso-electoral-local-2023-2024/ 
 
https://alternativo.mx/consejerias/ 
 
https://frenteinformativo.com.mx/designa-ieeq-a-consejerias-para-el-proceso-electoral-local-2023-
2024/?feed_id=1516&_unique_id=656e498274e2d 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-designa-consejerias-electorales-proceso-electoral-
2023-2024-en-queretaro_1512764_102.html 
 
https://twitter.com/NativoQueretaro/status/1732018603132698992 
 
DESIGNA IEEQ CONSEJERÍAS DISTRITALES DE 12 MUNICIPIOS EN LA ENTIDAD 
Por Hilda Navarro 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) designó a las consejerías propietarias y suplentes 
en los Consejos Distritales y Municipales de 12 demarcaciones de la entidad para el Proceso Electoral Local 
2023-2024. Se trata de los Distritos 01, 03, 04, 05, 07, 08, 09, 10, 11, 12, 13, 15 y Municipales de Arroyo Seco, 
Cadereyta de Montes, Colón, Corregidora, El Marqués, Huimilpan, Landa de Matamoros, Pedro Escobedo, 
Peñamiller, Pinal de Amoles, San Joaquín y Tolimán. Al respecto, la consejera electoral, Karla Isabel Olvera 
Moreno, señaló que de los 685 registros de personas interesadas en participar como consejerías, 120 fueron 
jóvenes adultas entre 18 y 29 años, de las cuales 23 se integraron en 14 de los 27 consejos que en total 
conforman la entidad. “En el consejo distrital 3, tenemos presencia de tres personas jóvenes; en el consejo 
distrital 9, tenemos dos personas jóvenes; en el 12, igual dos personas jóvenes; en El Marqués, tres personas 
jóvenes; en Landa de Matamoros, dos; en San Joaquín, dos; y en algunos otros, una persona”, detalló. Una 
integración de jóvenes como esta, afirmó la consejera, nunca se había tenido en el estado de Querétaro y que, 
confió, abonará en el proceso electoral, no sin mencionar que también se integraron a los consejos 70 
personas de atención prioritaria. 
 
https://adninformativo.mx/designa-ieeq-consejerias-distritales-de-12-municipios-en-la-entidad/ 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
-OÍDO EN EL 1810- Números. Ayer dio a conocer el Instituto Electoral del Estado de Querétaro que el 
66% de las consejerías electorales que operarán durante el proceso de 2024, serán encabezadas por 
mujeres. Dato duro. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/reivindica-la-uaq-a-ramirez-y-diaz/ 
 
CONVENIO IEEQ-CONALEP 
 
IMPULSAN IEEQ Y CONALEP LA CULTURA DEMOCRÁTICA ENTRE JUVENTUDES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Colegio de Educación Profesional Técnica del 
Estado de Querétaro (CONALEP) signaron un convenio de colaboración para impulsar la cultura democrática 
entre la comunidad estudiantil. Lo anterior, con el objetivo de fortalecer la participación de las y los 
estudiantes del Colegio desde el ámbito ciudadano, así como también podrán realizar prácticas profesionales 
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y servicio social en el organismo electoral; e impulsar diversas actividades que tiendan al fortalecimiento de 
la cultura democrática de acuerdo a la normatividad electoral vigente. La Consejera Presidenta del IEEQ, 
Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que dicho acuerdo refrenda el compromiso del Instituto por seguir 
sumando en el ejercicio de los derechos político electorales, además de generar vínculos que permitan a las 
juventudes involucrarse en los procesos electorales. Afirmó que “Hoy nuestro padrón electoral, 
prácticamente un tercio son jóvenes, es decir, pueden definir el rumbo que tome nuestro país y pueden 
definir el rumbo que tome nuestro Querétaro. Entonces, es muy importante que las juventudes conozcan el 
gran poder que tienen en sus manos, el día que saquen su credencial y que decidan ir a votar”. La Secretaria 
de Educación, Martha Elena Soto Obregón, calificó como trascendental dicho acuerdo, ya que parte de la 
preocupación es que las y los jóvenes no tienen identidad en el tema de ciudadanía, esto más allá del rubro 
político y electoral. Comentó “Hoy más que nunca hemos pedido el apoyo de los padres de familia, nosotros 
les decimos a los padres que la educación cívica también es importante. Estoy segura de que nos van a 
ayudar a seguir trabajando en ese sentido”. El director general del CONALEP, Agustín Casillas Gutiérrez, 
mencionó que con este acuerdo se realizarán, de manera conjunta, programas, conferencias, talleres, 
seminarios, coedición de obras, revistas, folletería en materia electoral, intercambios de investigaciones, 
entre otras acciones. (PA 5) 
 
https://plazadearmas.com.mx/impulsan-participacion-de-jovenes/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/impulsan-ieeq-y-conalep-cultura-democratica-entre-estudiantes 
 
https://twitter.com/pqnoticiero/status/1731866812176793787 
 
MULTAS 
 
MULTAS A PARTIDOS POLÍTICOS EN QUERÉTARO SUMAN MÁS DE 8 MILLONES DE PESOS 
Por Katia Santoyo 
Cuatro partidos políticos cuentan con multas que en total suman 8 millones 238 mil 713 pesos, dinero que 
adeudan al Instituto Electoral del Estado Querétaro (IEEQ), hasta el corte del 30 de noviembre del año en 
curso. Las multas con saldos a pagar se derivan de sanciones económicas impuestas por el Instituto Nacional 
Electoral (INE) y autoridades jurisdiccionales. “Son saldos que todavía tienen por pagar y que derivan de 
algún caso en específico; ya sea por temas de transparencia o porque incumplen en dar difusión a temas 
editoriales. También son de distintas temporalidades”, señaló Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta 
del IEEQ. Morena es el que tiene la mayor cantidad al deber poco más de 4 millones, le sigue el Partido 
Revolucionario Institucional con 3 millones 451 mil 356 pesos, el tercero es Movimiento Ciudadano con 51 
mil 870 pesos y por último está el Partido Verde Ecologista de México 649 mil 409.30. También se afirmó 
que el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, resolvió tres multas por procedimientos ordinarios sobre 
transparencia, para el PVEM, PRI y PT; pero no se ha notificado el monto de las sanciones. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2023/12/04/multas-a-partidos-politicos-en-queretaro-suman-mas-de-
8-millones-de-pesos/ 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
BUSCARÁ PAYÍN MUÑOZ REELECCIÓN EN JALPAN 
Por Karen Munguía 
El alcalde Efraín Muñoz informó que el pasado 1° de diciembre presentó su manifestación de intención para 
contender, nuevamente, por la presidencia municipal de Jalpan de Serra por la vía independiente. Aseveró 
que acudió al IEEQ para presentar su solicitud y comentó que, en caso de que el instituto la avale, cuenta con 
un equipo que le apoyará en la recolección de firmas que respalden su aspiración, esto para no descuidar sus 
funciones como alcalde. “Ya fui al IEEQ y ya está el documento, yo estoy bien contento. La ley te dice que en 
tus ocho horas laborales no puedes, pero una vez que salgas del horario laboral tú puedes hacer tu trabajo, 
pero no lo voy a hacer porque tampoco quiero tener amonestaciones. Todo se puede, ya lo investigué y lo 
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que la ley te diga eso se hace, no voy a hacer nada fuera de lo normal”, señaló. Muños Cosme refirió que, en 
caso de lograr su registro, se apegará a lo establecido en la ley electoral y solicitará licencia antes de marzo 
de 2024. En cuanto al altercado que tuvo con habitantes de la demarcación en el municipio, en el que los 
insultó, indicó que se debió a falta de paciencia y acusó que se trata de un tema político por su aspiración a la 
reelección. “Yo voy a continuar, entonces ellos ya están viendo la forma de cómo quererme afectar, pero no 
me preocupa. Estoy consciente de mi trabajo y de lo que estoy haciendo, todo lo que estoy sacando a mi 
pueblo adelante, que es una chamba por años que no lo había hecho ningún presidente”, enfatizó. El alcalde 
comentó que cuando recibió la administración la deuda pública era de 13 millones de pesos, la cual ya fue 
saldada con apoyo del gobernador Mauricio Kuri; externó que, a diferencia de las presidentas municipales, 
no es una persona débil. “No soy el presidente que va a estar ahí llorando, porque ha pasado con otras 
presidentas que lamentablemente son débiles y yo no soy débil, y simplemente cuando haces las cosas como 
deben de ser con transparencia y hasta demás, y todavía no están contentos. Eso es un fin político, y no es en 
realidad relacionado a la chamba, ya es molestar por molestar”, insistió. (DQ 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/efrain-munoz-va-por-reeleccion-a-la-alcaldia-de-jalpan-de-
serra-11098932.html 
 
DENUNCIA ALCALDE DE JALPAN ATAQUE MEDIÁTICO POR BUSCAR SU REELECCIÓN 
Por Gualita Jiménez  
El presidente municipal de Jalpan de Serra, Efraín Muñoz Cosme “Payín”, aseguró que existe “guerra sucia en 
su contra”; luego de un video difundido en redes sociales, en lo que parece ser un intercambio de palabras y 
ofensas entre el alcalde serrano y ciudadanos trabajadores de una zona de construcción de caminos. En el 
video se puede escuchar las inconformidades de los habitantes en diversos temas; a lo que el alcalde se 
observó evidentemente molesto. Al respecto, reconoció que “se le acabó la paciencia”; al referir que los 
habitantes habría preparado “la provocación” al edil, en estos tiempos electorales. “Cuando a veces se te 
acaba la paciencia y que, como ya viene lo político, lo hacen por política y por incomodarte a tus actividades, 
a tus trabajos. Muy lamentable, sí, pero ya lo tenían muy preparado, porque desde que llegué a saludar 
empezaron ahí a empezar a molestar. Ese día no había comprado paciencia; porque luego compro”, 
argumentó. Y es que Efraín Muñoz presentó este fin de semana su carta de intención de participar por la 
reelección a la alcaldía de Jalpan de Serra, ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Esto, 
derivado de que el periodo establecido para el registro de candidaturas independientes inició este 1 de 
diciembre, y cierra el día 15. Por ello, consideró que este video tiene más un fin político que un fin de crítica 
a su labor como alcalde jalpense. Aseveró que, en comparación “con otras presidentas”, no es débil a los 
señalamientos de la ciudadanía. “No soy el presidente que va a estar ahí llorando, porque así ha pasado con 
otras presidentas, que lamentablemente son débiles, yo no soy débil. Simplemente, cuando uno hace las 
cosas como deben de ser, con transparencia, y hasta de más. En este caso el revestimiento de un camino, con 
20 kilómetros más de lo que se tenía que hacer, y todavía no están contentos”, argumentó. Finalmente, 
aseguró que “no le preocupa” alguna consecuencia legal luego del contexto del video; y subrayó que seguirá 
haciendo obras en favor del municipio. “Estamos haciendo muchas cosas buenas por el pueblo; y esa gente 
que es negativa, pues que siga negativa. Yo voy a seguir trabajando por el pueblo. No me preocupa”, finalizó. 
(PA 8) 
 
https://plazadearmas.com.mx/denuncia-alcalde-de-jalpan-ataque-mediatico-por-buscar-su-reeleccion/ 
 
ALCALDE INDEPENDIENTE DE JALPAN, BUSCA REELECCIÓN 
Efraín “Payín” Muñoz Cosme, presidente municipal de Jalpan de Serra, presentó ante el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) su intención para reelegirse al cargo por la vía independiente. “La 
manifestación de intención la presenté el viernes pasado ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
ya tengo el documento y estamos contentos”. Sobre los videos que circularon en redes sociales en donde se 
le ve confrontándose con un grupo de jalpenses en la inauguración de unas obras, aclaró que se trata de un 
golpeteo político porque saben que está haciendo bien las cosas y de manera transparente. Aseguró que hay 
un grupo de la población que busca desacreditarlo sobre todo ahora que busca reelegirse en el cargo y ese 
día que se registró el altercado se le terminó la paciencia. “Su amigo Payín Muñoz, no es un presidente débil; 

https://plazadearmas.com.mx/author/gjimenez/
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este tema es político porque yo voy por la continuación y ya están viendo la forma de cómo afectarme, pero 
no me preocupa; voy a continuar por la vía independiente; estoy consciente de mi trabajo y de todo lo que 
estoy haciendo por sacar a mi pueblo adelante”. Aseguró que él está haciendo un trabajo que no se había 
hecho en el municipio por ningún presidente desde hace 30 años. (…) 
 
https://laopiniondesantiago.com/alcalde-independiente-de-jalpan-busca-reeleccion/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/12/04/efrain-munoz-cosme-buscara-reeleccion-en-jalpan-de-
serra/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2023/12/04/alcalde-de-jalpan-busca-reelegirse/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
VA LUPITA MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES POR UN SENADO INDEPENDIENTE Y CON EQUILIBRIOS 
Hace falta un Senado en México que sea independiente, fuerte y valiente, donde se equilibren los poderes, se 
eviten abusos, defendamos los derechos de los ciudadanos y sigamos dando continuidad al progreso de 
Querétaro. Señalaron Lupita Murguía y Agustín Dorantes en su calidad de registrados a la precandidatura al 
Senado por el PAN, desde donde dijeron, harán efectiva la separación de poderes, lucharán contra el 
autoritarismo y los caprichos del ejecutivo. (...) (Fórmula Noticias) 
 
BOTELLO AÚN NO DEFINE SI SE SUMARÁ A ALGÚN PROYECTO 
Durante su visita por San Juan del Río, el senador de la República Alfredo Botello aseguró que no buscará 
ningún cargo de elección popular; sin embargo, aseguró, esperar las convocatorias internas del PAN, para 
definir si se suma o no a algún proyecto. (PA 8) 
 
LUPITA Y AGUSTÍN, UNA EXCELENTE DUPLA PARA EL PAN: BOTELLO 
El senador Alfredo Botello analiza la posibilidad de registrarse por una diputación federal, dijo esperará que 
se muevan los próximos días para decidirse, mientras seguirá enfocado en seguir trabajando como lo ha 
hecho hasta ahora. Respecto a la dupla de Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, quienes buscan contender 
por la senaduría, mencionó que son unas excelentes propuestas para el PAN, y podría repetirse la victoria 
como en administraciones anteriores. (N 6) 
 
ARTURO MOLINA BUSCARÁ CONTENDER EN LAS ELECCIONES 
El secretario de gobierno municipal Arturo Molina dio a conocer que es posible que deje el cargo que tiene 
en el municipio de Querétaro para contender en el proceso electoral. Sin embargo, precisó que no hay nada 
formal. Adelantó que es necesario primero planteárselo al alcalde Luis Nava, pero de momento se encuentra 
enfocado en su labor en la administración municipal. (DQ 6) 
 
NO DEJARÉ PENDIENTES EN CONGRESO, DICE FELIFER 
El diputado federal, Felipe Fernando Macías, dio a conocer que se encuentra al corriente en los dictámenes 
de la Comisión de Justicia, de la Cámara de Diputados que encabeza. Por lo que de buscar la precandidatura 
del PAN a la alcaldía de Querétaro, subrayó, no dejará temas de análisis y dictámenes pendientes. Sostuvo 
que está en espera de la convocatoria que emita el Comité Estatal del PAN, para determinar si participa en el 
proceso electoral y solicitar licencia a su cargo como diputado federal. (EUQ 4) 
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PRI 
 
PIDEN A CIUDADANOS PARTICIPAR EN ELECCIÓN 
El aspecto fundamental para el proceso electoral de 2024 será la participación ciudadana, por ello el PRI en 
San Juan del Río hace un llamado para que la sociedad se involucre en estos comicios, donde se definirá 
presidente, señaló la presidenta del Comité Municipal, Carmen Nieto. (ESSJR 6) 
 
MC 
 
REPLICARÁ MOVIMIENTO CIUDADANO MODELO JALISCO 
El principal reto de Movimiento Ciudadano (MC) es recuperar el registro a nivel local en la entidad que se 
perdió en 2015, reconoció César Cadena Romero, delegado nacional del partido en Querétaro, en el marco 
del arranque del proceso electoral local 2023-2024. En entrevista con el Diario de Querétaro, apuntó que se 
está construyendo desde lo local una estructura en materia electoral y territorial, y puso como ejemplo los 
estados de Jalisco y Nuevo León donde después de siete y seis años, respectivamente, se obtuvo el registro y 
se gobierna en ambas entidades. (DQ) 
 
MORENA 
 
PIDE MORENA GARANTIZAR GOBERNABILIDAD 
Morena pide a Carlos Alcaraz, nuevo secretario general de Gobierno, y a Diana Pérez, nueva titular de 
Desarrollo Social, que contribuyan a garantizar la gobernabilidad del estado tras la salida de Guadalupe 
Murguía y Agustín Dorantes de la administración estatal, señaló el secretario general, Israel Pérez. (EUQ 3) 
 
BUSCA MAX ENCABEZAR ALCALDÍA POR MORENA 
Arturo Maximiliano García se registró como aspirante a la candidatura para la presidencia municipal de 
Querétaro en el proceso interno que inició el partido Morena. Esta será la segunda ocasión en que el notario 
público busque representar los intereses de los morenistas en la contienda constitucional por la capital 
queretana, luego de haberlo hecho en el proceso electoral del 2021. (DQ 6) 
 
SIN PROBLEMA POR SER SIGLADO COMO CANDIDATO DE PVEM: NIETO 
"No tengo ningún problema por ser siglado" como candidato del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), 
aseguró el aspirante morenista al Senado de la República, Santiago Nieto Castillo, quien se dijo confiado que 
será él quien gane la encuesta para encabezar la coalición Morena-PT-Verde. Recordó que en México no 
existe la "prohibición del transfuguismo político" y adelantó que, de ganar, tiene la posibilidad de que, 
aunque haya llegado representando al Verde, pueda cambiar de bancada al partido en el cual milita. Por 
ahora, ya ha manifestado a la dirigencia del PVEM que "no tiene problema" si, de ganar la encuesta, le toca 
competir con el chaleco verde. (EUQ 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CASAS A CREDITO SUBEN 13% EN TERCER TRIMESTRE  
Estado es lugar 2 en índice de la SHF; advierten repunte de precios. 
 
N: BENEFICIOS AMBIENTALES 
Querétaro avanza en cuidado al ambiente, han disminuido 500 mil toneladas de CO2. 
 
AM: RECAUDAN 300 MDP EN IMPUESTOS AMBIENTALES 
El gobernador destacó que, tras la implementación de este gravamen, se ha logrado mayor responsabilidad 

social de empresas con el medioambiente. 
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EUQ: PIDE KURI A NUEVOS SECRETARIOS CONTINUIDAD Y DAR RESULTADOS 
Los titulares de Gobierno y de Desarrollo Social estarán a prueba hasta que concluya el periodo electoral, 
advierte gobernador. 
 
CQRO: VINICIO PEREA, NUEVO COMANDANTE DE LA 17 ZONA MILITAR 
Durante el evento, en el que el general relevó a Julio César Moreno Mijangos, estuvo presente el gobernador 
del estado Mauricio Kuri. 
 
PA: ASUME JEFE DE LA 17ª ZONA MILITAR 
Se llevó a cabo la ceremonia de toma de posesión y protesta de bandera del General de Brigada del Estado 
Mayor, Vinicio Perea. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ALCARAZ Y PÉREZ, A PRUEBA HASTA DESPUÉS DE LAS ELECCIONES: KURI 
Carlos Alcaraz Gutiérrez, nuevo secretario general de Gobierno, y Diana Pérez Mejía, nueva titular de 
Desarrollo Social, están a prueba hasta que pase el periodo electoral y su permanencia en los cargos 
dependerá de resultados, así lo aseguró el gobernador Mauricio Kuri. Esta mañana, el mandatario se reunió 
con los nuevos funcionarios estatales y les pidió “trabajo, honestidad y muchos resultados”, además de que 
se les pidió continuar con los proyectos pendientes de la administración tras la salida de Lupita Murguía y 
Agustín Dorantes para buscar la precandidatura del PAN al Senado de la República. (N 2) 
 
EJECUTIVO ESTATAL HA DESIGNADO A DOS NUEVOS FUNCIONARIOS  
El ejecutivo estatal ha designado a dos nuevos funcionarios para cubrir de manera interina los puestos de 
secretario de Gobierno y secretario de la SEDESOQ, tras las renuncias de Lupita Munguía y Agustín Dorantes. 
A partir de hoy, Carlos Alcaraz asumió de manera interina el cargo de secretario de Gobierno, mientras que 
Diana Pérez estará al frente de la Secretaría de Desarrollo Social. Carlos Alcaraz ocupó recientemente la 
coordinación general de la CEA, mientras que Diana Pérez desempeñó el cargo de Subsecretaria de 
Planeación, Evaluación y Vinculación, esto en el organismo de la Secretaría de Desarrollo Social del 
Estado. (Imagen Informativa) 
 
NO SE DETENDRÁN PROYECTOS EN LA SEGOB Y SEDESOQ 
El gobernador Mauricio Kuri garantizó que no se detendrán los proyectos de la Secretaría de Gobierno y 
Secretaría de Desarrollo Social, luego de la salida de sus titulares, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes. 
Informó que este lunes se reunió con los nuevos titulares de dichas dependencias para pedirles que den 
buenos resultados en sus encomiendas. Subrayó que les ha pedido trabajo, honestidad y muchos resultados. 
(...) (Fórmula Noticias) 
 
INTERINATO, HASTA DESPUÉS DE COMICIOS 
El gobernador Mauricio Kuri informó que se evaluará el desempeño de los nuevos miembros de su gabinete, 
en tanto se desarrollan las elecciones que se realizarán el junio del 2024. En entrevista, mencionó que ya se 
reunió con los encargados de Despacho de la Secretaría de Gobierno y la de Desarrollo Social, Carlos Alcaraz 
y Diana Pérez Mejía, respectivamente, luego de que este domingo se informó sobre su nombramiento. 
Añadió que, en la reunión, a ambos funcionarios les solicitó que no se detengan los proyectos y que 
continúen dando resultados las dependencias. (AM 5) 
 
MAURICIO KURI VIAJA A DUBÁI CINCO DÍAS POR DOS ACTIVIDADES 
El gobernador Mauricio Kuri realizó un viaje de cinco días para la Cumbre Mundial de Acción Climática de la 
ONU en Dubái, Emiratos Árabes; sin embargo, durante la semana solo tuvo dos actividades. Kuri González 
había declarado que participará en la Cumbre de la ONU para dar a conocer las acciones de Querétaro a favor 
del medioambiente como la emisión de los bonos de carbono y el proyecto de energía. (EUQ 6) 
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SE FIRMARÁN CONVENIOS CON SIEMENS Y EUROGROUP TRAS ASISTIR A CUMBRE CLIMÁTICA: KURI 
Es un hecho que el cambio climático es real y que está causando estragos en Querétaro, por lo que hoy más 
que nunca es importante destacar las políticas públicas que combatan la contaminación generada por la 
sociedad, señaló el gobernador Mauricio Kuri. En ese sentido, explicó que la visita que realizó a la Cumbre de 
Acción Climática COP 28, en Dubái, Emiratos Árabes Unidos, fue indispensable para que Querétaro muestre 
sus políticas climáticas y se pueda también aprender sobre lo que se realiza en otras partes del mundo. (AM 
4) 
 
GOBERNADOR ENFATIZA LA NECESIDAD DE RESPALDAR ENERGÍAS RENOVABLES, INVERSIÓN EN 
MOVILIDAD Y CUIDADO DE AGUA 
El gobernador Mauricio Kuri enfatizó la necesidad de respaldar energías renovables, inversión en movilidad 
y cuidado de agua en la Cumbre COP28 en Dubái. Participó en el Foro sobre Financiamiento Climático 
Subnacional, presentando la Estrategia de Impuestos Ambientales de Querétaro como un mecanismo de 
compensación, la cual  ha contribuido a reducir las emisiones de CO2 en la región. (CQRO 4) 
 
“IMPUESTO AMBIENTAL ATRAERÁ A EMPRESAS” 
Los convenios firmados con dos empresas en la Cumbre de Acción Climática Local COP28 en Dubái ayudarán 
mucho en lo que viene para Querétaro, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, quien agregó que la 
implementación del impuesto ambiental, lejos de ahuyentar a las empresas, va a atraerlas, debido a que las 
grandes compañías ya tienen en su consejo directivo las políticas medioambientales para poder ser parte de 
la inversión. Resaltó estos convenios signados con las empresas Siemens y EuroGroup, con las cuales, dijo, 
habrá un avance considerable para la disminución de dióxido. (DQ 1 y 5) 
 
ENCABEZA KURI RENDICIÓN DE PROTESTA DE GENERAL  
Este lunes, el gobernador Mauricio Kuri encabezó junto con el nuevo comandante de la 17a Zona Militar la 
ceremonia en la que este último rindió protesta como tal. El evento se desarrolló en las instalaciones que el 
Ejército Mexicano tiene en nuestra entidad y el designado por la alta jerarquía de la Secretaría de la Defensa 
Nacional es el general Diplomado de Estado Mayor, Vinicio Perea. Acompañaron al mandatario estatal, el 
Fiscal General, Alejandro Echeverría, así como también la titular del Poder Judicial, Mariela Ponce. Presente 
también el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, así como el titular de la SSC, Iovan Pérez. (N 1 y 4) 
 
OBRAS DE 5 DE FEBRERO ESTARÁN AL 90%: KURI  
El gobernador Mauricio Kuri garantizó que durante este mes, las obras que se realizan en Paseo Cinco de 
Febrero estarán al 90%. Detalló que en los próximos días se pretende poner en marcha los camiones del 
Qrobús que pasarán por el carril confinado. Mencionó que se tendrán que analizar las condiciones y las 
causas por las que se dio el retraso, para determinar si amerita o no aplicarse una multa a la empresa 
constructora. (N 2) 
 
INFORMÓ EL GOBERNADOR MAURICIO KURI: “OBRA DE 5F NO SE PODRÁ ENTREGAR EN SU 
TOTALIDAD”  
Las obras que se realizan sobre Paseo Cinco de Febrero no podrán estar concluidas en su totalidad para el 31 
de diciembre, sino al 90%, reconoció el gobernador Mauricio Kuri. Comentó que incluso en el tramo de 
Tlacote, se han encontrado con obras que no tenían previstas al momento de intervenir en la zona. (AM 3) 
 
EN 5 DE FEBRERO SE REALIZARON OBRAS QUE NO HABÍAN SIDO CONTEMPLADAS 
El gobernador Mauricio Kuri refirió que en avenida 5 de Febrero se presentó una gran cantidad de obras que 
no estaban consideradas, entre ellas, dijo, una línea de drenaje sanitario en Tlacote de la que se dio vista a la 
Comisión Estatal de Aguas, que la atendió. (CQRO 4) 
 
RECONOCE EL JEFE DE GABINETE AL PERSONAL DEL SISTEMA PENITENCIARIO 
El jefe de Gabinete, Rogelio Vega, con la representación del gobernador, Mauricio Kuri, encabezó la entrega 
de reconocimientos y estímulos al personal de la CESPQ. También se celebró el sexto aniversario de su 
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creación, destacando que, por cinco años consecutivos, la Comisión Nacional de Derechos Humanos ha 
reconocido el trabajo de esta unidad, calificándolo como el mejor del país. (N 1 y 7) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LEGISLATURA LOCAL TENDRÁ UN PRESUPUESTO DE 380 MDP PARA 2024: GERARDO ÁNGELES 
El presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto del Congreso local, Gerardo Ángeles, comentó que 
en el Paquete Fiscal se contempló un recurso económico de 380 millones de pesos para el Congreso local, lo 
que significa que habrá un crecimiento del 4% en este monto económico a comparación del año pasado. (P 2, 
PA 10, CQRO 6, CÓDICE INFORMATIVO) 
 
MUNICIPIOS CONGELAN IMPUESTOS DE 2024 
En ninguno de los municipios del estado habrá incrementos o nuevos impuestos, afirmó Gerardo Ángeles, 
diputado presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto, en el arranque del análisis de las 18 leyes 
de ingresos para el 2024. Reconoció los esfuerzos de implementar estrategias para incrementar la 
recaudación de ingresos propios, ya que hay quienes dependen en 95% de las participaciones y aportaciones 
federales. (N 4, DQ 8, EUQ 2, P 3) 
 
LA LEY DE INGRESOS DEL MUNICIPIO DE QUERETARO GENERA INCERTIDUMBRE  
Después de que fuera aprobada la Ley de Ingresos del municipio de Querétaro, el regidor José Sánchez 
señaló estar en desacuerdo con el transitorio 12, ya que estipula que se sigue desconociendo cuál es el 
destino del 10% que pagan las fraccionadoras. Este porcentaje corresponde a la superficie total de predio 
para equipamiento urbano y áreas verdes, que se destina para inversión pública preferente. (AM 5, CQRO 6) 
 
DARÁN A TSJ Y FGE 10% MÁS 
Los presupuestos para el 2024 del Poder Judicial y la Fiscalía General del estado de Querétaro tendrían un 
incremento del 10%, adelantó el diputado local Guillermo Vega, con base en el análisis realizado al paquete 
fiscal del estado para el próximo año. El legislador de Acción Nacional comentó que dicho aumento fue 
platicado con anterioridad con la magistrada presidenta Mariela Ponce y el fiscal Alejandro Echeverría. (DQ 
8, PA 9, N 5) 
 
PASEO CINCO DE FEBRERO ES LA OBRA MÁS IMPORTANTE EN LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS, AFIRMA 
FELIFER 
El diputado federal por Querétaro, Felifer Macías, afirmó que la de Paseo Cinco de Febrero es la obra más 
importante de la última década en el estado. Al realizar un recorrido por los trabajos que se llevan a cabo en 
la obra en Paseo Cinco de Febrero, Macías Olvera constató los avances. (Alerta Qro.) 
 

MUNICIPIOS 
 
ASISTE LUIS NAVA A LA TOMA DE PROTESTA DE VINICIO PEREA ALCARAZ 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, participó en la Ceremonia de Toma de Posesión del nuevo 
Comandante de la Décimo Séptima Zona Militar, el General de Brigada Vinicio Perea Alcaraz. Durante el 
evento, el nuevo Comandante expresó su disposición para colaborar de manera coordinada con el estado y el 
municipio en el cumplimiento de sus misiones para servir a la comunidad queretana. (Quadratín) 
 
LLEVAN “MI QUERÉTARO LINDO” A LA JOYA 
En el marco de la campaña “Mi Querétaro Lindo” autoridades municipales y vecinos de la colonia La Joya, en 
la delegación Josefa Vergara y Hernández, hicieron equipo en la Unidad Deportiva para dar inicio a los 
trabajos de mejora de espacios públicos para garantizar la conservación de áreas comunes y contribuirá la 
generación de espacios dignos y seguros. (N 3) 
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SIGUEN ABIERTAS CONVOCATORIAS PARA OBTENER CALENTADORES SOLARES Y BECAS EN 
CORREGIDORA 
Rafael Montoya, secretario de Desarrollo Social, informó que están abiertas las convocatorias para la entrega 
de calentadores solares y de becas para estudiantes. En este sentido, invitó a la ciudadanía a aprovechar 
estos apoyos creados para ayudar a la economía de las familias y que éstas tengan una mejor calidad de vida. 
(DQ 7) 
 
ALCALDE DE SAN JUAN DEL RÍO Y GEORGINA SÁNCHEZ ENTREGAN LA PALOMA DE LA ESPERANZA 
La presidenta del Sistema Municipal para el DIF de San Juan del Río, Georgina Sánchez, y el presidente 
municipal, Roberto Cabrera, entregaron la presea “Paloma de la Esperanza” en reconocimiento al desarrollo 
de la sociedad sanjuanense en el Día Internacional de las Personas con Discapacidad. (PA 10) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PRESENTAN PROGRAMA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO 
Con la finalidad de emplear y crear tecnologías con perspectiva de género, se efectuó la presentación del 
Programa Universitario para la Perspectiva de Género, Seguridad y Cuidados, creado por la UAQ y con el cual 
se dio a conocer la plataforma Primer Contacto Mujeres y el Botón de Pánico. Tiene la finalidad de brindar 
información y orientación de la violencia de género, así como presentar estrategias para saber actuar ante 
ella. (DQ 11) 
 
CENTRO UNIVERSITARIO UAQ CUMPLE 50 AÑOS DE HISTORIA 
La rectora de la UAQ, Teresa García, recordó que el 50 aniversario del Centro Universitario de la Máxima 
Casa de Estudios se celebrará este 8 de diciembre, luego que se iniciaron gestiones con el exrector José 
Guadalupe Ramírez Álvarez el 15 de mayo de 1972, cuando se colocó la primera piedra, pero fue inaugurado 
oficialmente en el año de 1973. (N 1 y 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Cruces. La Feria Ganadera (ahora sin adjetivo “Internacional”) de nuevo es la manzana de la discordia en la 
Unión Ganadera Regional que preside Romualdo Moreno, quien tampoco hace equipo con el director de la 
Feria, Carlos Alcocer, primero por el negocio que aún representa ese evento y, segundo, porque uno le 
responde a Pancho Domínguez y el otro a Mauricio Kuri. Repetición. El exgobernador Domínguez nunca ha 
dejado de influir en la UGR, siendo como es un próspero porcicultor y la Unión Ganadera su “alma mater” 
política. Y el encontronazo de ahora es réplica del año pasado, cuando Alejandro Ugalde presidía el gremio y 
Carlos Alcocer fue designado para hacer de la feria un éxito, pero lo único que prosperó fue el encono y ese 
evento nomás no levanta. Ascenso. La llegada de Carlos Alcaraz Gutiérrez como secretario de Gobierno es un 
verdadero reto para el resto del gabinete, pues sus integrantes pueden quedarse con la idea de que los 
máximos cargos se alcanzan correteando y  “cazando” al gobernador en cada evento. (DQ, ESSJ 4) 
 
ASTERISCOS 
Tiempos electorales. En los próximos días, varios políticos se retirarán de sus cargos públicos para 
participar en el proceso interno de sus partidos rumbo a las elecciones locales. No todos irán como 
candidatos; por ejemplo, ha trascendido el nombre de Arturo Molina Zamora, actual secretario de Gobierno 
del municipio de Querétaro, quien podría separarse del cargo en próximos días para sumarse a un equipo de 
campaña. En El Marqués y Corregidora se espera lo mismo. En evaluación. Los encargados de Despacho de 
la Secretaría de Gobierno y de la Secretaría de Desarrollo Social no tienen su permanencia garantizada y su 
nombramiento como titulares dependerá de sus resultados. Pese a la experiencia que los dos funcionarios 
tienen en sus áreas, su perfil es mucho más operativo que político; por ello, se cree que sabrán enfocar sus 
obligaciones en el escritorio y no fuera de él, ni mucho menos en redes sociales. Sin embargo, tendrán que 
esperar hasta después del proceso electoral para poder rectificarlos como titulares de estas dependencias o 
no.  8 minutos. Pese a los retrasos de la empresa ICA en la construcción de Paseo Cinco de Febrero, el 
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gobernador Mauricio Kuri confía en que la obra se entregará lo más rápido posible. Según las cuentas que 
conoce el mandatario, el proyecto se encuentra en un 90% y hoy ya es posible circular por carriles centrales. 
El gobernador dijo que, gracias a la apertura de los carriles centrales, se puede circular de La Obrera a la 
Plaza de Toros, o del Seguro Social a La Obrera, en tan solo ocho minutos. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Arturo Maximiliano se apunta otra vez por la alcaldía capitalina. Arturo Maximiliano García Pérez ya le 
entró nuevamente al ruedo electoral, pese a que no gana una elección, pero ni de broma. En 2009, cuando 
era militante del PAN quiso ser diputado federal por el tercer distrito y perdió con el priista Alfredo Lugo 
Oñate. Ayer se registró como precandidato de Morena a la alcaldía de Querétaro. Nos recuerdan que, en la 
elección pasada, a Maximiliano le dieron una paliza en las urnas, pese a que quedó en segundo lugar, pues se 
recordará que obtuvo 27.1% de la votación, mientras que el ganador Luis Nava alcanzó 47.6% de los votos, 
es decir, le ganaron a Maximiliano con una diferencia de más 20 puntos. Pese a ello, García insiste en 
competir por el mismo cargo. Cabrera recibe hoy la reunión del Consejo Estatal de Seguridad. Hoy el 
alcalde sanjuanense, Roberto Cabrera, nos cuentan, será anfitrión de la Quinta Sesión Ordinaria del Consejo 
Estatal de Seguridad, a la cual asistirá el gobernador Mauricio Kuri. Este es un evento de gran relevancia 
para San Juan del Río, nos refieren, debido a que ahí se evaluarán las políticas y acciones en la materia. Se 
espera que también asistan los 18 presidentes y presidentas municipales, así como los representantes de 
Sedena, FGR y Guardia Nacional, y las representaciones de la Legislatura local y el Poder Judicial. (EUQ) 
 
DESDE CABINA 
Por Jorge Gutierrez de Velasco 
El trayecto. Cuando se busca trabajar en silencio, decididamente, en muchas ocasiones, me pasa bastante, 
damos con bastante facilidad el comunicar el trayecto que nos permitió llegar a la meta deseada o el objetivo 
planteado, nos extraviamos en el día a día, en la reunión semanal, en la plática de seguimiento e incluso en la 
energía y revitalización que ofrece el logro de metas intermedias.  #DesdeCabina, esta semana, quiero 
poner sobre las manos de los lectores, una línea de reflexión ligeramente paralela (que me disculpen por 
puristas y tecnólogos, porque, o es, o no es paralela una línea a otra...), el caso es que haciendo un poco de 
eco de la reflexión de la semana pasada, que abordaba la idea de la necesidad de prepararse y someterse a 
un "entrenamiento" para el triunfo; estar listo para el éxito requiere consistencia y sobre todo conciencia de 
todo aquello que debe ser necesario para alcanzar metas como equipo. El caso es que esta semana quiero 
hacer una breve reflexión. (...) En esta lógica temporal, en este 2023, el Aeropuerto Internacional de 
Querétaro ha acumulado resultados intermedios que permitieron que el pasado 28 de noviembre, 
coincidentemente el día de su 19 aniversario, recibiera en el marco del CAPA World Aviation Summit & 
Awards for Excellence 2023, celebrado en Abu Dhabi, Emiratos Árabes Unidos, el premio al mejor 
aeropuerto pequeño del mundo (de menos de 10 millones de PAX). Un reconocimiento basado en su 
capacidad para recuperar volumen de pasajeros, nivel de inversión durante el año y esfuerzos de 
comercialización. (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Reconoce Rogelio Vega labor del personal de la CESPQ. Que, en representación del gobernador Mauricio 
Kuri, el jefe de gabinete de la administración estatal, Rogelio Vega Vázquez Mellado, encabezó la entrega de 
reconocimientos y estímulos al personal de la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario de Querétaro 
(CESPQ) y en el evento se celebró además el sexto aniversario de su creación. El funcionario estatal aseveró 
que los centros de detención del estado se han mantenido en orden y disciplina, con un respeto absoluto a 
los derechos humanos de las personas privadas de la libertad, y agradeció las evaluaciones de organismos 
independientes de carácter internacional como la American Correctional Association (ACA, por sus siglas en 
inglés), que ha certificado y recertificado los centros de detención del estado y sus áreas administrativas y 
operativas con acreditaciones que hoy son únicas en el país. Al evento asistió el subdirector de División de 
Instituciones Correccionales de Texas, Miguel Martínez, quien agradeció la invitación para colaborar con la 
entidad y la relación que se ha establecido, pues, subrayó, ha permitido el intercambio de buenas prácticas 
entre ambos países. Recolectan más de mil cobijas a beneficio del SEDIF. Que, para apoyar a las familias 
en situación vulnerable por el frío, el Sistema Estatal DIF (SEDIF) recibió cerca de mil cobijas recolectadas en 
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el autocinema con causa que Respuesta Radiofónica organizó en el Querétaro Centro de Congresos. Tras 
entregar su donativo, los asistentes disfrutaron de la película “Mi pobre angelito”; el director general del 
SEDIF, Óscar Gómez Niembro, y el director general de Respuesta Radiofónica, José Luis Rodríguez, 
agradecieron el apoyo solidario de los queretanos. Busca Arturo Maximiliano candidatura de Morena a 
la capital. Que Arturo Maximiliano García Pérez se registró para participar en el proceso interno de Morena 
en busca de la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro, confirmó vía Facebook. “¡La mayoría de 
las y los queretanos deseamos un cambio y rechazamos la continuidad de gobiernos ajenos a las verdaderas 
necesidades de la ciudadanía! Hoy realicé mi inscripción al proceso interno de selección de la candidatura a 
la presidencia municipal de Querétaro por #Morena”. Asimismo, señaló que le alegraba mucho compartir 
esta noticia, porque se dijo convencido de que “hoy comienza una nueva época. Eso nos da esperanza”. “Nos 
espera una vida mejor, llena de cambios, con orden, mejorando la calidad de vida por la que tanto hemos 
trabajado. ¡Somos #MAX los que deseamos que Querétaro siga transformándose en una mejor ciudad!”, 
escribió. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
APAGÓN. Al parecer, un cortocircuito durante las pruebas del encendido del árbol navideño, dejó sin energía 
eléctrica a oficinas públicas, viviendas y comercios de Plaza de Armas. Los de la Comisión Federal de 
Electricidad acudieron al lugar para solucionar el problema y todo volvió a la normalidad. ¿Presagio para el 
Maratón Lupe-Reyes?. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan Antonio del Agua  
Amarres de todos los colore. El futuro candidato panista a la alcaldía de la capital, FELIFER MACÍAS, 
mantiene su objetivo de sumar políticos y operadores otrora irreconciliables, a su proyecto electoral. Lo 
mismo se le ha visto con priístas que con perredistas y hasta correligionarios que por una u otra cosa, se 
habían alejado de la vida partidista. Todos suman, dice a sus detractores. Agua queretana, la más sana. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Reivindica la UAQ a Ramírez y Díaz. Bodas de oro: Sabino. Celebran cincuentenario del Centro 
Universitario. Maximiliano, Chema, JJJ y Olaes, por la capital. Asumió Vinicio Perea, nuevo comandante 
militar. Doble crimen, por tema de picadero en Azucenas. Verdad y honor. A 50 años de la inauguración del 
Campus de la UAQ en el Cerro de las Campanas regresarán el rector promotor José Guadalupe Ramírez y el 
rector fundador de la máxima casa de cultura, Fernando Díaz Ramírez, en bronce y alma. En efecto, el busto 
del primero y la estatua del segundo, vandalizados el año pasado, serán reinstalados el viernes próximo en el 
Aula Forense y el Auditorio del Consejo, respectivamente. Así lo adelantó a PLAZA DE ARMAS, el periódico 
de Querétaro, la rectora Teresa García Gasca, al invitar al conversatorio  “Remembranzas del Origen del 
Centro Universitario” a celebrarse ese día, medio siglo después. Recapitulemos. Fue el 8 de diciembre de 
1973 cuando el presidente Luis Echeverría Álvarez, el gobernador Antonio Calzada Urquiza, el secretario de 
Educación Pública Víctor Bravo Ahuja y el de Agricultura y Ganadería, Manuel Bernardo Aguirre, junto con el 
rector José Guadalupe Ramírez Álvarez inauguraron las modernas instalaciones. Era un gran cambio. Hasta 
ese año la UAQ se apretujaba en el memorable edificio ubicado en las calles de 16 de Septiembre, en donde 
estuvieron los colegios de San Ignacio y San Francisco, creados en 1625 y hasta 1767 y de 1868 a 1950 el 
Colegio Civil, antecedente inmediato de la Universidad fundada por el gobernador Octavio S. Mondragón y el 
rector Fernando Díaz Ramírez el 24 de febrero de 1951. Ahí, en el corazón del Centro Histórico permaneció 
hasta 1973 en donde a iniciativa del licenciado Ramírez Álvarez el presidente Luis Echeverría aprobó la 
entrega de los terrenos del Cerro de las Campanas (en donde se celebró por años la Feria Ganadera) y la 
construcción del Centro Universitario, siendo gobernador Juventino Castro Sánchez. De esa manera lo 
registra nuestro director general, Sergio Arturo Venegas Alarcón, en el tomo II de la serie de libros 
denominada “Querétaro en el siglo XX, Personajes de la Vida Cotidiana”, publicado en 2013 por el Gobierno 
del Estado, al hacer la semblanza del ilustre maestro, periodista, abogado y cronista de Querétaro, José 
Guadalupe Ramírez Álvarez. Cito: En efecto, queda su obra, imperecedera, en la que destaca el Centro 
Universitario, construido en el Cerro de Las Campanas, a partir de un discurso pronunciado ahí 
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precisamente, el 15 de mayo de 1972, ante el presidente Luis Echeverría Álvarez. Que así como Juárez, le 
dijo, ordenó lanzar fuego y metralla en esa colina, para acabar con Maximiliano y su imperio, “a él le 
correspondía ordenar que se lanzara cemento, arena, cristales, hierro, para construir aulas, porque ahí se iba 
a hacer nuevamente México”. El primer mandatario aceptó.  Y así, el 20 de septiembre de ese mismo año 
recibió a los representantes de alumnos y maestros de la UAQ en Los Pinos, en donde Ramírez Álvarez 
expuso que la máxima casa de estudios tenía tres mil alumnos y una superficie de seis mil metros cuadrados, 
dos metros por estudiante, como en los panteones. Echeverría lo interrumpió: “ya no necesita…ya no me diga 
más. Va a tener todo”. Y al modo: ¿Traen los planos? Sí. ¿Tienen los presupuestos? Sí. ¿Cuándo podemos 
empezar? Mañana. ¡Empiecen mañana!. La anécdota nutre el libro “El estilo personal de gobernar” de Daniel 
Cosío Villegas y es suficiente para reconocer la aportación de José Guadalupe Ramírez Álvarez,  que en  el 
proyecto de memorias dictadas a su discípulo Pedro Jesús Montiel Cárdenas, afirmó orgulloso: “Porque 
indiscutiblemente, aunque lo nieguen, aunque lo que sea, han sido obra mía, el Centro Universitario y los 
periódicos de Querétaro, Amanecer y Diario”. Hasta aquí el texto en comento y de ahí la importancia de que 
en este cincuentenario, la UAQ reivindique a dos de sus rectores históricos reponiendo el busto y la estatua 
derribadas por la ignorancia y la ira al calor de un movimiento contra el acoso y el abuso de maestros en 
contra de estudiantes. Doy fe. ¡PREEEPAREN!- Morenos. Arturo Maximiliano García Pérez se registró ayer  
como aspirante de Morena para ser el candidato a la presidencia municipal de Querétaro. En redes sociales 
dijo haber quedado oficialmente inscrito para tal aspiración. ¡Hoy Querétaro necesita renovar la #esperanza 
de que podemos, debemos y nos merecemos vivir mejor!, escribió. Quien fuera candidato en el 2021, intenta 
ir de un nuevo por la alcaldía de la capital en circunstancias diferentes a la de la elección pasada, entre otras, 
el hecho de ir en la ola de una campaña presidencial y un crecimiento en la popularidad de AMLO en lo local. 
Según ha asegurado Maximiliano, no está buscando reintegro y solamente se registró para ser candidato a 
alcalde, se siente seguro y con probabilidad de sacar adelante la elección. García Pérez tendrá que sortear la 
interna (la decisión será por encuesta) perfiles como los de Juan José Jiménez Yáñez, Mauricio Ruiz Olaes y el 
secretario general de Morena en el estado, Alejandro Pérez. Claro, a reserva de lo que se resuelve en los 
cargos federales con Paloma Arce y Andrea Tovar. Tampoco hay que perder de vista a Chema Tapia, que 
buscará esa posición bajo las siglas del Partido Verde, quien además cuenta con fuertes amarres y apoyos en 
lo nacional. Por cierto, mañana, Chema Tapia tiene prevista una caminata que concluirá con conferencia, al 
mediodía, en Plaza de Armas, para anunciar su registro. Así las cosas, quien logre salir airoso de ese proceso, 
deberá enfrentar al diputado federal panista, Felifer Macías, originario del barrio de San Francisquito y quien 
lleva años recorriendo todo el municipio y tiene el apoyo de importantes sectores de la sociedad y de los 
grupos de poder del PAN… y del PRI. Felifer les lleva ventajas a su probable adversario o adversaria, pues 
diariamente participa en eventos gubernamentales, bajo el cargo de legislador, encabeza reuniones privadas 
con políticos, empresarios y líderes sociales, y se da tiempo para recorrer la capital. Hay que recordar que en 
el no tan lejano 2021, Luis Nava obtuvo 183 mil 547 votos. Se llevó a cabo la ceremonia de toma de posesión 
y protesta de bandera del general de brigada de Estado Mayor, Vinicio Perea Alcaraz, como comandante de la 
17.ª Zona Militar. El anterior duró un año. Presente en la ceremonia, el gobernador Mauricio Kuri declaró 
que ““con su incorporación, seguiremos construyendo un Querétaro de paz y tranquilidad para las familias”. 
Así sea. -¡FUEGO!- Identificadas. Las dos personas decapitadas, cuyos restos aparecieron en las Azucenas y 
el Garambullo,  asesinadas por temas de narcomenudeo, ya fueron identificadas, reveló el fiscal Alejandro 
Echeverría Cornejo. Los hechos se registraron la madrugada del sábado en la primera colonia, donde 
operaba un picadero o centro de venta y consumo de drogas. Ahí los ejecutaron salvajemente. ¡Porca 
miseria!. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Seguridad. El presupuesto en este rubro es prioridad en esta Administración y el 2024 no será la excepción, 
por lo que se plantea en el Congreso. Nos platican que el recurso estará etiquetado para el equipamiento, 
infraestructura y capacitación de las distintas fuerzas policiacas en la entidad. Morena. El excandidato a la 
presidencia municipal de Querétaro Arturo Maximiliano, se registró nuevamente para buscar llegar al Centro 
Cívico. Sin embargo, nos comentan que no será el único que se registre para esa posición, pues varios dicen 
ser los mejores posicionados, al interior de Morena esperan una contienda dura para ver quién será el 
abanderado del partido guinda. Zakia. De aquellas quejas acerca de un supuesto despojo ya poco se sabe, 
después de que el presidente López Obrador saliera a evidenciar la legalidad respaldada por INFONAVIT y 
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FOVISSSTE el tema quedó resuelto y el negocio de los vividores acabado; nos platican los que saben que 
estas marrullerías son orquestadas por personajes que quieren hacerle creer a la gente que necesitarán 
abogados para después cobrar por resolver nada, mucho cuidado. Xóchitl Gálvez, La futura candidata 
presidencial, alista también anuncios importantes en su equipo, estos se darán antes de las fiestas 
decembrinas. Se espera que se incorporen más senadores. (P) 
 
IV LOCAL POR EL PAN;  “HONRARE LA MEMORIA DE MI PADRE”: LIS SALAS 
Por Andrés González 
Semanas, días estos, de pre destapes y registros. Por el Cuarto Distrito local y por el Partido Acción Nacional 
PAN, está más que pintada la Lic. Lisset Salas Sánchez. Y las razones que tiene son muchas: Su vocación y 
deseo de servicio  “–me gusta ser útil a los demás, servir a la gente”– pero de todos, la más sobresaliente es el 
que nos dice: “Es que quiero continuar y honrará la memoria de mi papá, su legado y, en suma, quiero seguir 
apoyando a la gente que confiaba en él”. Ella es hija del Erik Salas que está más que perfilada por el Partido 
Acción Nacional para buscar el Cuarto Distrito Electoral local. Egresada de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, cursa actualmente la Maestría en Derecho Procesal Constitucional en la misma institución. “Mira 
– nos dice – el ser diputada representa para mí una figura política muy importante. Este, el de ser diputada, 
es como un sueño que he tenido siempre. Yo llegaré al Congreso queretano para trabajar, para ver por las 
personas. Yo quiero ser la diferencia con aquellos diputados que sólo llegan para levantar la mano; 
propondré y defenderé las causas de los queretanos. No más diputados que desprestigien esta figura, 
desprestigiada, creo, que hasta más que la figura del policía”. Actualmente Lisset Salas es representante legal 
del municipio de Querétaro, posición a la que le ha dado lustre. Y se ha entregado con pasión. En la 
entrevista, sale natural el recuerdo, la memoria del Lic. Erik Salas.  “Yo recuerdo a mi padre como un político 
entregado a la gente. Era una persona carismática, cálido con las personas y que no le gustaba tomarle el 
pelo. Decía las cosas como son, sin engañarlas ni darles falsas esperanzas, siendo de los pocos políticos que 
ayudan a las personas. Por eso quiero llegar al Congreso local. En mi padre, tuve la mejor escuela de política, 
de aprender a servir de verdad”. Madre de dos pequeñas, Lis se considera una “mamá todo terreno” de recio 
carácter pero “eso sí, de buen corazón”. Hace pronto click con las personas que no le conocen “ –dicen que es 
por mi sinceridad y porque miro a los ojos” – y lleva el orgullo de ser queretana muy a flor de piel. “Si, yo soy 
de aquí y me considero orgullosamente queretana; amo a Querétaro, aquí crecí, aquí me formé. Querétaro lo 
traigo aquí – se toca el lado izquierdo del pecho – me fascina caminar por el centro de esta mi hermosa 
ciudad. Todo esto y cuando estaba muy pequeña, me recuerdan las campañas junto a mi padre. Y lo recuerdo 
muy bien porque a nadie dejaba con la mano estirada; se detenía a escucharle, a oír el problema que tenían o 
el de su calle o colonia. El tener contacto directo con la gente no lo cambió por nada”. Señala que este 
Querétaro, el de este 2023, es muy distinto al Querétaro que vio y vivió su padre. “Es un Querétaro muy 
dinámico, con mucha riqueza humana de los que, día a día vienen aquí para vivir. Por algo será ¿No? A todos 
los que aquí han nacido, a los que por deseo personal, familiar quieren ser queretanos, seremos su voz en el 
Congreso local”. Dice respetará los tiempos y formas que su partido – el PAN – le dicte y en estos días 
realizará su registro. Lisset Salas, trae casta y herencia para servir a los demás. (CÓDICE INFORMATIVO) 

 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Buenos resultados. El gobernador Mauricio Kuri y el titular de SEDESU Marco Del Prete trajeron buenos 
resultados de Dubái, dos convenios, pero pusieron a Querétaro en la esfera de las decisiones universales y 
eso… es hacer futuro. Felicidades. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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